

# Isidoro Berenstein, un cuestionador del pensamiento hegemónico

Julia Braun  
Sociedad Argentina de Psicoanálisis



El 17 de julio de 2011 falleció Isidoro Berenstein, psicoanalista, teórico, pensador original, que con sus aportes y su extensa e importante producción produjo una expansión del cuerpo teórico del psicoanálisis. Isidoro fue un degustador del diálogo, al que privilegió tanto en su vida social como en su actividad profesional. El diálogo era proverbial en el seno de su familia, sea con su mujer, también psicoanalista, con sus tres hijas, luego con las familias de estas, como con sus amigos. Tenía una sensibilidad muy exquisita respecto de la caída en la banalidad,

siempre surgía de él o facilitaba que surgiera en el grupo algún tema de interés conversado en profundidad.

Desde siempre se interesó en los aportes provenientes del otro considerando que podrían ofrecerle nuevos sentidos al conocimiento. Mi primer contacto con este rasgo saliente de su persona ocurrió a comienzos de los años '70, recién comenzaba mi actividad docente en APA, desempeñándome como ayudante en un seminario sobre Freud del que Isidoro era profesor titular. A poco tiempo de iniciado el curso, Isidoro me sorprende inesperadamente con un pedido: que yo tome a mi cargo el próximo seminario en el que íbamos a trabajar el texto "Pegan a un Niño", y agrega: "Es un artículo que no termino de entender en profundidad y quiero escucharte y escuchar al grupo para ver si puedo comprenderlo mejor". Curiosamente, muchos años más tarde, en 1997, fue invitado a colaborar en una publicación de la IPA: "On Freud's A

Child is Being Beaten” para el Contemporary Turning Points & Critical Issues editado por Ethel Spector Pearsons.

Volviendo a su permanente búsqueda de nuevos sentidos al conocimiento, Isidoro estudió profundamente los textos psicoanalíticos y expandió su horizonte con Lévi-Strauss, Arendt, Foucault, Emmanuel Lévinas, Käs, Giorgio Agamben, Zygmunt Bauman, Ignacio Lewkowicz, Castro, Espósito, por nombrar algunos pensadores. Fue también un estudioso de la Biblia. Llevado por su concepción interdisciplinaria del saber se nutrió de lecturas de filósofos, sociólogos, historiadores, antropólogos y de la literatura, que ampliaron, complejizaron y construyeron su vasto pensamiento transdisciplinario.

Su búsqueda de diálogo como interacción necesaria y fructífera lo llevó a pensar con Janine Puget, asociación que se extendió a lo largo de treinta años y en la que construyeron conocimiento, realizaron docencia y publicaron numerosos trabajos y libros.

Graduado en Medicina, en la UBA, en 1955, a los 23 años, su vocación se inclinó primero hacia la clínica médica y la investigación en fisiología. Pero a poco de empezar decidió su ingreso en el Servicio de Psicopatología del Instituto Modelo del Hospital Rawson, donde comenzó a trabajar con Guillermo Vidal y se incorporó a un Grupo Operativo con la coordinación de Enrique Pichon Rivière. Años más tarde hizo su formación psicoanalítica en APA, institución en la que permaneció cumpliendo distintas funciones hasta 1977, año en que renunció junto a los colegas que constituyeron APdeBA, sociedad de la que fue miembro fundador y en la que desarrolló una destacada actuación. Junto a Janine Puget fundaron el Departamento de Familia y Pareja y más adelante crearon y fueron codirectores de la Maestría de Familia y Pareja del Instituto Universitario de Salud Mental (IUSAM).

Siempre se destacó en su actividad. Fue coordinador del Working Group de IPA: Perspectivas Psicoanalíticas de Familia y Parejas desde 2008 al 2011. Recibió el Premio Sygourney a la trayectoria psicoanalítica en 1983, Director del Departamento de Familia de la Asociación Argentina de Psicología y Psicoterapia de Grupo (AAPPG) desde 1983 hasta 2007, institución que lo nombró Miembro Honorario, galardón que también le dieron numerosas instituciones locales, americanas y europeas, donde era invitado con frecuencia a participar en cursos y conferencias.

En 1970 organizó el Primer Congreso Argentino de Psicopatología Familiar. Durante la dictadura argentina se trasladó a Israel donde residió entre los años 1977 al 1979. Allí organizó un servicio de psiquiatría en un hospital general dentro del cual creó un dispositivo para trabajar con familias de pa-

cientes psicóticos. Volvió con un importante bagaje de experiencia que volcó en su libro *Familia y enfermedad mental* en el que relata su experiencia con las familias tratadas durante su estadía en Israel.

Concibió al cuerpo teórico del psicoanálisis en evolución permanente y aportó teorías y conceptos novedosos en ese sentido. Discutió el Modelo Genético Estructural y propuso un Modelo de Génesis Multifacética en el que el sujeto y el otro se instituyen en forma recíproca a lo largo de la vida.

Cuestionó el concepto de identidad como estado logrado y concibió, en cambio, el ser en transformación permanente; del mismo modo diferenció el “sujeto” del “ser” como deviniendo éste de las interacciones. Profundizó el concepto de “vínculo” y puntualizó las relaciones de poder determinante de ellos, diferenciándolos de la “relación de objeto”.

Sus observaciones, el aporte de teorías, conceptos y términos configuran una “Metapsicología Vincular” en la que se lee o se destacan nociones como: Ajenidad, Alteridad del otro, Presencia, El Dos, Presentación, Novedad, Transferencia-Interferencia, entre otros. Tenía en agenda la publicación de un vocabulario de términos concernientes a su desarrollo teórico.

Su espíritu crítico y cuestionador también lo aplicó a sus propias ideas. Interesado en la teoría de las estructuras de parentesco de Lévi-Strauss y en las ideas de Laing y Bateson al comienzo de sus investigaciones concibió un modelo que denominó Estructura Familiar Inconciente (EFI) a partir del cual produjo una extensa bibliografía. Más tarde fue llevado a realizar una revisión teórica del estructuralismo y a cuestionarlo como modelo omniexplicativo porque no daba lugar a emergentes no previstos. Incorporó el concepto de “acontecimiento” de Alain Badiou que le permitió un nuevo e importante desarrollo teórico en el campo de las Relaciones Vinculares que realizó en estrecha colaboración con Janine Puget.

Recordaré solamente algunos de sus libros, a los que habría que sumar innumerables trabajos publicados y/o presentados en congresos y reuniones científicas. Sus primeros textos están dedicados a su interés por Freud: en 1975 publicó *Complejo de Edipo. Estructura y Significación*, en 1978 *Psicoanálisis y Semiótica de los Sueños*.

Ya dentro de su tema específico publicó en 1988 *Psicoanálisis de la Pareja Matrimonial* en colaboración con Janine Puget; en 1989 *Vínculos Familiares Inconcientes*; en 1990, *Psicoanalizar una Familia*; en 1997, *Lo Vincular. Teoría y Técnica*, en colaboración con Janine Puget; en el 2001, *El sujeto y el Otro. De la Ausencia a la Presencia*; en 2004 *Devenir con Otro(s). Ajenidad, Presencia, Interferencia*; en 2007, *Del Ser al Hacer. Curso sobre Vincularidad*.

JULIA BRAUN

Vaya este recuerdo y homenaje al amigo que nos enriqueció con sus valores personales, su pensamiento y su obra y del que quiero rescatar en estas breves líneas su capacidad de cuestionar al pensamiento homogéneo.